
В обращении Российского 
Союза ректоров говорится:

«Глубокоуважаемые колле-
ги!

На наших глазах происхо-
дят события, которые волнуют 
каждого гражданина России. 
Это решение России – завер-
шить наконец восьмилетнее 
противостояние Украины и 
Донбасса, добиться демили-
таризации и денацификации 
Украины и тем самым защи-

тить себя от нарастающих во-
енных угроз.

Мы, ректорский корпус Рос-
сийской Федерации, многие де-
сятилетия развивали и укреп-
ляли российско-украинские 
научно-образовательные свя-
зи, бережно относились друг 
к другу. Наши совместные ис-
следования внесли огромный 
вклад в мировую науку, поэ-
тому многолетняя трагедия в 
Донбассе особой болью и го-

речью отзывается в наших 
сердцах.

Очень важно в эти дни под-
держать нашу страну, нашу 
армию, которая отстаивает 
нашу безопасность, поддер-
жать нашего Президента, ко-
торый принял, может быть, са-
мое сложное в своей жизни, 
выстраданное, но необходи-
мое решение.

Важно не забывать и об ос-
новном нашем долге – вести 
непрерывный учебный про-
цесс, воспитывать в молодежи 
патриотизм, стремление помо-
гать Родине.

Университеты всегда были 
опорой государству. Наша 
приоритетная цель – служе-
ние России и развитие ее ин-
теллектуального потенциа-
ла. Сейчас как никогда мы 
должны продемонстриро-
вать уверенность и стойкость 
в условиях экономических и 
информационных атак, дей-
ственно сплотиться вокруг на-
шего Президента, своим при-
мером укрепляя в молодежи 
оптимистический дух и веру в 
силу разума, вселяя надежду 
на скорое наступление мира.

Вместе мы – великая сила!»
Обращение подписали 

более трехсот ректоров 
и президентов вузов.

Участвующий в заседании за-
меститель председателя об-
ластного правительства Олег 
Мосолов в своей речи назвал 
вузы системообразующими 
структурами региона. То, что об-
ластное правительство высту-
пило с инициативой об оказании 
им дополнительной финансовой 

поддержки, Олег Николаевич 
объяснил новыми возможностя-
ми, которые руководство стра-
ны сегодня готово дать руко-
водству субъектов Российской 
Федерации.

Предоставляя слово руково-
дителю департамента образова-
ния, науки и молодежной полити-

ки области Наталье Салогубовой 
для ознакомления собравших-
ся с конкретикой, Мосолов осо-
бо отметил, что очень рассчи-
тывает на обратную реакцию. 
«Мне крайне важна наша консо-
лидированная позиция, – заявил 
Олег Николаевич. – Только ког-
да получим консолидированное 
решение, мы с Дмитрием Алек-
сандровичем (Д.А. Ендовицкий 
– председатель Совета ректо-
ров вузов Воронежской области, 
ректор Воронежского государ-
ственного университета – Ред.) 
вдвоем пойдем к губернатору и 
доложим о наших решениях».

Наталья Салогубова начала с 
информации о том, какие меры 
поддержки вузам региона уже 
оказываются. Одновременно на 
большом экране за спиной до-
кладчицы демонстрировались 
слайды, из которых можно было 
узнать конкретные цифры за по-
следние три года. На сегодняш-
ний день область софинансиру-
ет гранты президента РФ (2019 
год – 5 грантов на 3,4 млн руб., 
2020 год – 9 грантов на 6,2 млн 
руб., 2011 год – 11 грантов на 
9,9 млн руб.) и конкурс Россий-
ского фонда фундаментальных 
исследований (2019 год – 17 
проектов на 3,8 млн руб., 2020 
год – 12 проектов на 4 млн руб., 
2021 год – 4 проекта на 1,5 млн 
руб.). Проводятся ежегодный 
областной конкурс ученых в об-
ласти науки (каждый год 24 ра-
боты премируются на общую 
сумму в 1,1 млн руб.) и област-
ной конкурс «Кубок инноваций» 
(ежегодно награждаются по 
9 работ с общим премиальным 
фондом в 2,5 млн руб.; в 2020 
году конкурс не проводился). 

Что касается новых мер под-
держки, то здесь Салогубова 
в первую очередь назвала сти-
пендию имени Петра I, которая 
была учреждена по инициативе 
губернатора Александра Гусе-
ва. Судя по информации из по-
явившегося на экране слайда, 
размер стипендии 1 млн руб. в 
год, она будет выплачиваться 
10 студентам, имена которых 
станут известны уже в мае. 

На создание в вузах каждый 
год одной-двух научных лабо-
раторий из регионального бюд-
жета, начиная с 2023 года, пла-
нируется направлять по 100 млн 
руб. Деньги будут выделяться на 
конкурсной основе. Озвученная 
Салогубовой цель создания ла-
бораторий – «кооперация с ве-
дущими производствами», с тем 
чтобы вузам «и самим развить-
ся, и продвинуть технологию 
того или иного процесса». 

Также, начиная с 2023 года, 
правительство области предо-
ставит воронежским вузам воз-
можность участвовать в конкур-
се Российского научного фонда 
(РНФ), пришедшего на смену 
конкурсу Российского фонда 
фундаментальных исследований 
(РФФИ). (В 2021 году произошло 
слияние РНФ и РФФИ, после ко-
торого РФФИ перестал суще-
ствовать – Ред.) Но, посколь-
ку статус участия субъекта РФ 
в конкурсе РНФ определяется 
размером взноса, который упла-
чивается в конкурсный фонд, 
правительство, устами Салогу-
бовой, предложило ректорам на-
чать с 17 млн руб. (это «сред-
ний» размер взноса – Ред.). 

(Окончание на 2-й стр.)
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Вместе – великая сила!

Новые возможности

Руководители российских вузов выступили в поддержку президента

Воронежское правительство усиливает финансовую поддержку вузов

Российский Союз ректоров 4 марта выступил с обращением 
в связи с решением России «завершить наконец восьмилет-
нее противостояние Украины и Донбасса, добиться демили-
таризации и денацификации Украины и тем самым защитить 
себя от нарастающих военных угроз». Обращение направле-
но на то, чтобы «в эти дни поддержать нашу страну, нашу 
армию, которая отстаивает нашу безопасность, поддер-
жать нашего Президента, который принял, может быть, са-
мое сложное в своей жизни, выстраданное, но необходимое 
решение». Совет ректоров вузов Воронежской области под-
держал Обращение на заседании 15 марта.

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

Правительство Воронежской области готовит новые меры 
поддержки вузов нашего края. Конкретные шаги власти вы-
несли на публичное обсуждение, состоявшееся в рамках 
совместного заседания Совета ректоров вузов области и 
комитета по образованию, науке и молодежной политике об-
ластной Думы. Заседание прошло 15 марта в Воронежском 
государственном институте искусств. По его итогам было 
принято решение о поддержке предложенных властью мер. 

Людмила ТОРЕЕВА

Во Всемирный день здоро-
вья, 7 апреля, стартует акция 
Общероссийского Профсою-
за образования «Подзарядка 
для всех!». Она продлится до 
21 мая (крайний срок, до кото-
рого в Москву нужно отправить 
отчетные видеоролики).

Акция пройдет в несколь-
ко этапов: 7 апреля – единый 
день производственной гимна-
стики «Подзарядка для всех!»; 
с 7 апреля по 7 мая — месяч-
ник производственной гимнасти-
ки в образовательных и профсо-
юзных организациях; с 7 по 21 
мая – направление видеороли-
ков акции на электронную почту: 
vkuz.profsoyuz@yandex.ru. 

Оценка будет зависеть от про-
должительности и системности 
акции, от количества вовлечен-
ных педагогических работников 
(процент от общего числа членов 
организации Профсоюза) и зре-
лищности.

В правительстве Воронежской 
области 15 марта наградили 
победителей и призеров еже-
годного межвузовского кон-
курса «Кубок инноваций». Луч-
шим инновационным вузом 
2021 года был признан Воро-
нежский государственный уни-
верситет, ректору которого, 
Дмитрию Ендовицкому, был 
вручен кубок.

Как сообщили в пресс-службе 
департамента образования, на-
уки и молодежной политики Во-
ронежской области, всего на кон-
курс в 2021 году было подано 
29 заявок от 7 вузов.

Ежегодный конкурс проводится 
в области с 2013 года. Итоги под-
водятся в преддверии Дня россий-
ской науки. Цель конкурса – сти-
мулирование целенаправленной 
инновационной деятельности ву-
зов по разработке проектов и про-
дукции, имеющих высокий по-
тенциал коммерциализации и 
освоения предприятиями реги-
она. Конкурс выявляет лидеров 
предпринимательской активности 
среди студентов, аспирантов и 
молодых ученых в инновационной 
сфере. К награждению ежегодно 
представляются 9 ученых.

В Воронежской области в 2021 
году прошел юбилейный, 30-й 
по счету, конкурс научных 
проектов. Торжественная це-
ремония награждения состоя-
лась 24 декабря в здании об-
ладминистрации. 

По информации пресс-службы 
департамента образования, нау-
ки и молодежной политики Воро-
нежской области, в 2021 году 17 
организаций высшего образова-
ния заявили на конкурс моногра-
фии, учебники, учебные пособия, 
научно-технические разработки. 
Ведущие специалисты предста-
вили работы по 15 научным на-
правлениям. Лидерами по коли-
честву конкурсных работ стали 
Воронежский государственный 
университет и Воронежский го-
сударственный университет ин-
женерных технологий.

Конкурс проводится с 1992 
года. Ежегодно лучшими призна-
ются 24 научных проекта:12 ра-
бот молодых ученых, и 12 работ, 
выполненных под руководством 
ведущих ученых вузов региона.

Подзаряжайтесь!

На связи 
с производством

Лучшие проекты

О.Н. Мосолов.О.Н. Мосолов.



2 стр. № 3 (166), 31 марта 2022 г.

Заседание состоялось 15 мар-
та в Воронежском государствен-
ном институте искусств (ВГИИ). 
В самом начале его участники 
получили прекрасный настрой 
на разговор о культуре – послу-
шали замечательное выступле-
ние музыкальных коллективов 
ВГИИ: симфонического орке-
стра и ансамбля «DomraNova». 

С докладом на тему «Куль-
тура как фактор формирова-
ния личности студента» высту-
пил исполняющий обязанности 
проректора по научной работе, 
исполняющий обязанности за-
ведующего кафедрой хорово-
го дирижирования  ВГИИ Олег 
Девуцкий. 

Олег Владиславович освежил 
в памяти собравшихся содержа-
ние указа президента Россий-
ской Федерации от 24 декабря 
2014 года № 808 «Об утвержде-
нии основ государственной куль-
турной политики», а также по-
ведал о том, какие культурные 
компетенции ему удалось обна-
ружить в новых учебных планах. 

Что касается президентско-
го указа, то здесь сомнения до-
кладчик выразил только по по-
воду предпоследнего пункта, 

в котором говорится: «Дости-
жение целей и задач государ-
ственной культурной политики 
потребует не менее 15-20 лет, 
в течение которых сформирует-
ся новое поколение». По мне-
нию выступающего, времени уй-
дет гораздо больше.

Примечательно, что, после оз-
накомления с новыми учебны-
ми планами, Девуцкий пришел к 
неожиданному выводу: «В сред-
нем профессиональном образо-
вании вообще не предусмотрено 
никакой компетенции, которая 
была бы связана с культурой… 
В высших учебных заведениях 
сделан упор на осознание меж-
культурных различий и плюра-
лизм мнений… В аспирантуре, 
наконец, появляется личностное 
развитие. Не написано, что куль-
турное, но, наверное, подразу-
мевается». 

Не в восторге оказался Девуц-
кий и от того, как ведется под-
готовка в воронежских вузах по 
компетенции «культура»: «Если 
специальность напрямую не свя-
зана с культурой, журналисти-
кой, другими гуманитарными 
предметами, то охват этим на-
правлением подготовки очень 
маленький». 

Содокладчик Девуцкого, ис-
полняющий обязанности ректо-
ра ВГИИ Сергей Карпов, в своем 
выступлении назвал культурный 
уровень иных абитуриентов, в 
том числе и возглавляемого им 
вуза, «просто катастрофой». 
Указал Карпов и причину этой 
катастрофы: «Живет подросток 
в глубинке Воронежской обла-
сти. У него перед глазами пер-
вый телевизионный канал, ко-
торый кроме КВНа уже ничего 
не может нам предложить, СТС 
да ТНТ. И если у этого молодого 
человека нет достойного настав-
ника – педагога по литературе, 
по истории, он с тем культурным 
уровнем, который у него под 
воздействием телевидения сло-

жился, и приезжает в областной 
центр, и поступает в вуз». 

А в Воронеже, по словам Кар-
пова, тоже не все благополучно 
в плане пропаганды высококаче-
ственных культурных событий, 
которых здесь немало. Вот и по-
падают студенты в большинстве 
своем на выступления третье-
сортных столичных гастроле-

ров, хорошо понимающих зна-
чение рекламы и не скупящихся 
на нее. 

Еще один содокладчик Де-
вуцкого – руководитель депар-
тамента культуры Воронежской 
области Мария Мазур – отчаян-
но сокрушалась по поводу того, 
что «Пушкинская карта» (выпу-
щенная государством для школь-
ников, студентов и молодежи 
специальная банковская кар-
та, деньги с которой можно по-
тратить только на культурно-об-
разовательные мероприятия по 
всей России; в 2021 году номи-
нал карты был равен 3 тыс. руб., 
в 2022 году составляет 5 тыс. 
руб. – Ред.) в Воронежской об-
ласти расходится не с такой ин-
тенсивностью, как хотелось бы. К 
ректорам Мария Александровна 
обратилась с просьбой дать воз-
можность представителям воз-
главляемого ею департамента 
встретиться со студентами, что-
бы подробно рассказать о карте.

Вместе с тем Мария Мазур не 
могла скрыть радости по пово-
ду другого события: «Мы очень 
долго ждали и, наконец, при 
поддержке министерства куль-
туры в этом году у нас откры-

вается Центр креативных ин-
дустрий, куда войдет Школа 
креативных индустрий… Все 
вузы обладают теми или ины-
ми направлениями креатив-
ной деятельности. Институт ис-
кусств и Центр и станут единой 
площадкой, на которой будет 
вырабатываться то, чего еще 
нет на территории Воронежс-
кой области». Секрета о том, что 
именно это будет, руководитель 
департамента культуры так и не 
открыла. Зато пообещала, что 
под разработки креативной ин-
дустрии можно будет получать 
гранты.

По результатам обсуждения 
проблемы Совет ректоров вузов 
области и комитет по образова-
нию, науке и молодежной поли-
тике обл. Думы приняли основа-
тельное решение, в котором, в 
частности, нашли отражение та-
кие пункты, как: подготовка пла-
на межвузовских культурных 
мероприятий на 2022–2023 учеб-
ный год; подготовка предложе-
ний по формированию вузовских 
и межвузовских проектов, пред-
усматривающих межпредмет-
ные связи, пересечение культу-
ры и искусства с менеджментом, 

журналистикой, мультимедией, 
IT-технологиями и другим; про-
ведение кафедрой социологии 
и политологии Воронежского го-
сударственного университета 
с привлечением специалистов 
других вузов социологическо-
го исследования «Культура как 
фактор формирования личности 
студента» и так далее.

ВУЗОВСКАЯ ЖИЗНЬПРОФСОЮЗ ДОБИЛСЯ

Воронежский обком проф-
союза образования в свое 
время добился для молодых 
специалистов ежемесяч-
ной надбавки к ставке зара-
ботной платы. В этом учеб-
ном году надбавку получают 
2268 педагогов. 

Надбавка выплачивается 
молодому специалисту в тече-
ние 5 лет. Данная мера соци-
альной поддержки закрепле-
на в Отраслевом соглашении, 
территориальных соглашени-
ях, коллективных договорах и 
положениях об оплате труда 
образовательных организаций.

До 2022 года разме-
ры надбавки указывались 
в процентах от оклада (20, 
25 и 30), но при принятии 
нового Отраслевого согла-
шения они были переведе-
ны в фиксированные денеж-
ные суммы. Сегодня размер 
надбавки составляет соот-
ветственно 2 тыс. 40 руб., 
2 тыс. 550 руб. и 3 тыс. 400 руб. 
Он зависит от того, с каким 
дипломом («синим» или «крас-
ным») молодой специалист 
окончил организацию высшего 
или среднего профессиональ-
ного образования и где распо-
лагается та образователь-
ная организация, в которой он 
трудится (город или село).

По инициативе Воронеж-
ского обкома профсоюза 
образования уже несколь-
ко лет наставникам моло-
дых специалистов произво-
дятся ежемесячные доплаты 
к заработной плате. В этом 
учебном году доплаты полу-
чают 2268 наставников.

В Отраслевом соглашении 
есть пункт, рекомендующий 
работодателям предусмот-
реть в коллективных договорах 
доплаты наставникам моло-
дых специалистов в разме-
ре не менее 2 тыс. 40 руб. По 
факту размер доплат в этом 
учебном году составляет от 3 
тыс. руб. до 7,5 тыс. руб. Это 
выше, чем в прошлом году, 
когда доплаты составляли от 
1 тыс. руб. до 3 тыс. руб. 

Педагогические работники 
Воронежской области, закан-
чивающие свою трудовую 
деятельность в связи с выхо-
дом на пенсию (в том числе и 
на досрочную), имеют право 
на единовременную выпла-
ту. В 2021 году ее получили 
583 педагога.

Размер выплаты определя-
ется коллективным догово-
ром образовательной орга-
низации. В 2021 году размер 
выплат варьировался от 
7 тыс. 800   руб. до 150 тыс. руб. 

Воронежская областная орга-
низация профсоюза образова-
ния оказывает материальную 
помощь на  лечение и опера-
ции. В 2021 году помощь 
получили 1526 работников, 
что существенно больше, 
чем в 2020 году (357 работ-
ников).

Размер матпомощи зави-
сит от тяжести заболевания 
и составляет от 500 руб. до 
20 тыс. руб. 

Надбавка 
молодым

Поощрение 
наставников

Заслужили 
помощь

На здоровье

Новые возможности
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

С 2022 года правительство 
области увеличивает размер 
премиального фонда регио-
нального конкурса ученых бо-

лее чем вдвое – с 1,1 млн руб. 
до 2,4 млн руб.

Кроме того, правительство, 
по словам Салогубовой, готово 
выделить 2 млн руб. на прове-
дение в области в ноябре 2022 
года конгресса молодых ученых, 
идея которого давно обсуждает-
ся ректорами вузов. «Если эта 
традиция ляжет на душу, пока-
жет свою практичность и праг-
матичность, то она будет за-
пущена как новый проект – с 
соответствующим финансиро-
ванием», – резюмировала Ната-
лья Валерьевна.

Ректоры правительство под-
держали. Несколько предложе-
ний высказал председатель ко-
миссии по науке Совета ректоров 
вузов области, ректор Воронеж-
ского государственного универ-
ситета инженерных технологий 
Василий Попов: «Если говорить 
о наших мечтах и перспекти-
вах, то в запланированный нами 
конгресс молодых ученых можно 

было бы интегрировать нечто по-
хожее на структуру «Умника»… 
На последнем съезде молодых 
ученых в прошлом году мно-
го говорилось о необходимости 
максимальной поддержки сту-
денческих научных сообществ, 
студенческих конструкторских 
бюро. Поэтому было бы хорошо 
сделать такой мини-«Кубок инно-
ваций» – чтобы ребята свои про-
екты с индустриальными парт-
нерами защищали или с кем-
то еще. Можно гранты выделять 
или субсидии на покрытие бан-
ковских процентов. Считаю, что 
развитие студенческого иннова-
ционного бизнеса – это очень хо-
рошая идея…» 

В совместном решении Сове-
та ректоров и комитета по об-
разованию, науке и молодеж-
ной политике обл. Думы, кроме 
поддержки озвученных Салогу-
бовой новых мер, был записан и 
такой пункт: «Правительству об-
ласти и руководству обл. Думы 

рекомендовано рассмотреть 
меры поощрения руководите-
лей предприятий, организаций и 
бизнес-структур, оказывающих 
эффективную поддержку вузам 
в их деятельности».

Культурная эволюция
Воронежские ректоры озаботились гармоничным развитием студентов
На совместном заседании Совета ректоров вузов области 
и комитета по образованию, науке и молодежной политике 
обл. Думы большое внимание было уделено вопросу, каса-
ющемуся приобщения студентов к культуре. По результатам 
обсуждения проблемы собравшиеся договорились повысить 
эффективность работы по формированию культурной со-
ставляющей личности студента. В итоговом решении опре-
делен обширный перечень соответствующих мероприятий.

Людмила ТОРЕЕВА

Н.В. Салогубова.Н.В. Салогубова.

В.Н. Попов.В.Н. Попов.

О.В. Девуцкий.О.В. Девуцкий.

С.В. Карпов.С.В. Карпов.

М.А. Мазур.М.А. Мазур.
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В обращении к губернатору 
Александру Гусеву и председа-
телю обл. Думы Владимиру Не-
тесову, в частности, говорится:

«На заседании Воронежской 
областной трехсторонней комис-
сии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений, состо-
явшемся 31 марта, обсуждался 
вопрос о низкой заработной пла-
те педагогических работников 
региона.

Цены на товары и услуги стре-
мительно растут, а оклады педа-
гогов пятый год подряд остаются 
неизменными: 10 тыс. 200 руб. – 
у учителя, 10 тыс. 100 руб. – 
у воспитателя, что значитель-
но ниже минимального размера 

оплаты труда (МРОТ), составля-
ющего 13 тыс. 890 руб.

В особенно тяжелом положе-
нии находятся молодые специ-
алисты, фактически получаю-
щие заработную плату на ставку 
в размере МРОТ, то есть, на од-
ном уровне с уборщицей. Работа 
же больше чем на ставку неиз-
бежно отражается на качестве, 
ускоряет процесс эмоциональ-
ного выгорания. В связи со сло-
жившейся ситуацией все мень-
ше молодежи, получившей 
педагогическое образование, 
сегодня стремится идти рабо-
тать в школу. Не случайно на 
начало текущего учебного года 
в школах региона было около 

2500 скрытых вакансий. («Скры-
тыми» их называют потому, что 
директора вынуждены просить 
учителей-предметников «закры-
вать» эти вакансии.) А средний 
возраст педагогов в наших шко-
лах составляет 52 года, но есть 
школы, где этот показатель пре-
вышает и 60 лет.

Предлагаем региональному 
правительству, областной Думе 
рассмотреть вопрос о повыше-
нии с 1 мая 2022 года минималь-
ного оклада педагога по профес-
сионально-квалификационным 
группам хотя бы до МРОТ, как 
этого требуют Единые рекомен-
дации Российской трехсторон-
ней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений 
на 2022 год.

Да, президент России В.В. Пу-
тин на заседании правительства 
страны, состоявшемся 16 мар-
та 2022 года, проанонсировал 
то, что зарплаты бюджетников в 
ближайшее время будут увели-
чены. Вместе с тем, подписан-
ным им в тот же день указом «О 
мерах по обеспечению социаль-
но-экономической стабильности 
и защиты населения в России», 
президент наделил глав регио-
нов дополнительными полномо-

чиями, дающими им право «при-
нимать гибкие и оперативные 
решения по поддержке наших 
граждан, экономики, социаль-
ной сферы, исходя из реального 
положения дел на местах».

Считаем, что в нашем регио-
не как раз назрела острая необ-
ходимость принять оперативные 
решения относительно заработ-
ной платы педагога».

Заседание трехсторонней ко-
миссии прошло в онлайн-форма-
те. Вопрос о «подъемных» был 
включен в повестку дня по пред-
ложению обкома профсоюза об-
разования. Его рассмотрение 
началось с информации руково-
дителя департамента образова-
ния, науки и молодежной полити-
ки области Натальи Салогубовой.

Наталья Валерьевна сообщи-
ла, что в регионе с 2014 года 
действует закон «О молодом 
специалисте в Воронежской об-
ласти». В соответствии с этим 
документом, молодым специа-
листам ежегодно в течение трех 
лет со дня заключения трудового 
договора предоставляется мера 
социальной поддержки в форме 
денежной выплаты за каждый 
отработанный год (она произ-
водится по его итогам). Размер 
выплат: за первый год – 10 тыс. 
руб., за второй год – 15 тыс. руб., 
за третий год – 20 тыс. руб.

Салогубова пояснила, что 
речь идет о молодых специали-
стах, поступивших на работу в 
областные государственные или 
муниципальные учреждения в 
сфере социального обслужива-
ния, социальной защиты населе-
ния, ветеринарии, физической 
культуры и спорта, культуры и 
архивного дела.

Всего с 2014 года данной ме-
рой социальной поддержки был 
охвачен 101 молодой специа-
лист, а на выплаты направлено 
около 3,5 млн руб. Действие за-

кона заканчивается 31 декабря 
2022 года.

В своем выступлении предсе-
датель областной организации 
профсоюза образования Тамара 
Бирюкова акцентировала внима-
ние присутствующих на том, что 
в числе молодых специалистов, 
которым производятся выплаты, 
нет, и никогда не было, педагогов.

Между тем, как заметила 
Бирюкова, «образование обла-
сти испытывает ощутимый ка-
дровый голод». Далее проф-
лидер пояснила, в чем это вы-
ражается: «В регионе около 2,5 
тыс. скрытых вакансий… В Во-
ронеже частично удалось ре-
шить проблему за счет того, что 
к работе привлекли 185 студен-

тов старших курсов педагоги-
ческого университета, но это 
не значит, что после оконча-
ния вуза они останутся в школе. 
Кроме того, учителя работают 
гораздо больше, чем на ставку. 
Но это в основном «старая гвар-
дия», которой сегодня уже за 
пятьдесят-шестьдесят лет».

Кадровый голод, по словам 
Бирюковой, вызван низкой зара-
ботной платой.

Оклады педагогических ра-
ботников не растут пятый год 
подряд.

«Оклад учителя составляет 
10 тыс. 200 руб., что ниже мини-
мального размера оплаты тру-
да (МРОТ) почти на 4 тыс. руб., 
ведь МРОТ сегодня составля-
ет 13 тыс. 890 руб. Да, профсо-
юз добился для молодых педа-
гогов доплат в размере от 20 до 
30 проц. от оклада в первые пять 
лет работы. Но при мизерном 
окладе – это очень-очень скром-
ные суммы. И если у молодого 
специалиста нет дополнитель-
ных часов и дополнительных на-
грузок, то зарплату ему прихо-
дится «дотягивать» до МРОТ». 
Тут Тамара Андреевна подчер-
кнула: «Для тех, кто не понима-
ет, поясню – фактически дотяги-
вать до зарплаты уборщицы!»

В заключение своего высту-
пления Бирюкова озвучила по-
зицию обкома профсоюза обра-
зования:

«Мы настаиваем на повыше-
нии базового оклада педаго-
га хотя бы до МРОТ, как этого 
требуют Единые рекомендации 
Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений на 
2022 год.

Также предлагаем продлить 
действие «Закона о молодом 
специалисте Воронежской об-
ласти», включить туда моло-
дых учителей, а выплаты проин-
дексировать, увеличив их хотя 
бы в 5 раз. Или же можно пой-
ти по другому пути. В качестве 
примера приведу Вологодскую 
область. Начиная с этого года, 
«подъемные» молодым учите-
лям там установлены на уров-
не 500 тыс. руб. И это – едино-
временная выплата. Получив ее, 
молодой учитель обязан отра-
ботать в школе 5 лет. А практи-
ка показывает, что, проработав 
в школе более трех лет, учитель 
уже остается в отрасли».

Заместитель губернатора – 
первый заместитель предсе-
дателя правительства области 
Виталий Шабалатов после вы-
ступления Бирюковой заметил: 
«Я полностью поддерживаю 
предложение Тамары Андреев-
ны. Давайте мы пропишем в ре-
шении: «Проработать вопрос 
о единовременных выплатах». 
Нам надо посчитать, о каком 
количестве людей идет речь. 
Но думаю, что привязывать 
500 тыс. руб. к пяти годам – это 
неправильно, достаточно будет 
трех лет».

Подробно вопрос о выплате 
«подъемных» Шабалатов пору-
чил изучить заместителю руко-
водителя департамента финан-
сов Льву Тычинину совместно 
с руководителем департамента 
образования Натальей Салогу-
бовой, уделив особое внимание 
ситуации в сельских районах.

ОСТРЫЙ ВОПРОС ПРОФСОЮЗ ДОБИЛСЯ

Члены Воронежской област-
ной организации профсою-
за образования имеют право 
на частичную компенсацию 
стоимости путевки на сана-
торно-курортное лечение и 
оздоровление. 

В 2021 году компенсацию 
в размере от 5 тыс. руб. до 
8 тыс. руб. получили 5286 
работников образовательных 
организаций области, попра-
вивших здоровье в местном 
санатории имени А.Д. Цюрупы 
и в санаториях, домах отдыха, 
пансионатах России. 

Размер компенсации зависит 
от возможностей первичной и 
территориальной профсоюз-
ных организаций. Чем боль-
ше профсоюзная организация, 
тем больше у нее возмож-
ностей.

Работники детских садов и 
студенты Воронежа имеют 
право на льготу по оплате за 
содержание детей в детских 
садах.  

Льготы Воронежский обком 
профсоюза образования добил-
ся еще в 2007 году.  

В 2021 году она была предо-
ставлена на 623 детей работ-
ников (освобождение от опла-
ты полностью) и на 3 детей 
студентов (оплата составила 
50 проц. стоимости). 

Молодые специалисты, по-
ступающие на работу в об-
разовательные организации 
Новохоперского и Панинс-
кого районов, получают 
«подъемные».

Размер денежной выплаты в 
Новохоперском районе состав-
ляет 15 тыс. руб., в Панинском 
районе – 10 тыс. руб. 

«Подъемные» молодым 
специалистам выплачивают-
ся единовременно при трудоу-
стройстве на работу.

Компенсацию оплаты проез-
да к месту работы и обратно 
производят педагогам в ряде 
районов области. 

При нынешней весьма 
скромной зарплате педаго-
га как никогда важна любая 
мера социальной поддержки. 
Власти Лискинского, Павлов-
ского, Бобровского и Камен-
ского районов это хорошо 
понимают. Поэтому с давних 
пор, из года в год компенсиру-
ют учителям стоимость проез-
да на работу.

Из бюджета Россошанского 
района традиционно выде-
ляются средства на приобре-
тение новогодних подарков 
для детей работников обра-
зования.

В других районах области 
и в областном центре сред-
ства на новогодние подарки 
детям работников образова-
ния  выделяются из профсоюз-
ного бюджета.

Профсоюзный 
кешбэк

На детей

Получите 
«подъемные»

Бесплатный 
проезд

Хорошая 
традиция

Повысить оклад

Для начала

Обком добивается от областной власти увеличения оплаты труда 

Власти обдумывают предложения обкома по выплате «подъемных»

Воронежский обком профсоюза работников народного об-
разования и науки РФ предложил областным властям с 1 мая 
2022 года повысить базовый оклад педагога по профессио-
нально-квалификационным группам не меньше, чем до ми-
нимального размера оплаты труда, как того требуют Еди-
ные рекомендации Российской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых отношений. Соответ-
ствующее обращение обком направил губернатору и пред-
седателю обл. Думы стразу после заседания Воронежской 
областной трехсторонней комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений, состоявшегося 31 марта, где об-
суждался этот наболевший вопрос.

Людмила ТОРЕЕВА

На заседании Воронежской областной трехсторонней комис-
сии по регулированию социально-трудовых отношений, со-
стоявшемся 31 марта, председатель областной организации 
профсоюза образования Тамара Бирюкова подняла вопросы, 
касающиеся повышения окладов педагогов и выплаты «подъ-
емных» молодым специалистам, поступившим на работу в об-
разовательные организации. В ответ председатель трехсторон-
ней комиссии, заместитель губернатора – первый заместитель 
председателя правительства области Виталий Шабалатов по-
ручил областному департаменту финансов просчитать, сколь-
ко понадобится средств на выплату «подъемных» в предло-
женном Бирюковой размере, равном полумиллиону рублей.

Ольга ДЗЕКЕВИЧ

А.В. Гусев.А.В. Гусев.

Т.А. Бирюкова.Т.А. Бирюкова. В.А. Шабалатов.В.А. Шабалатов.
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– У меня такое ощущение, что 
люди соскучились по празднику, 
творчеству, – поделилась Ната-
лья Алексеевна. – Зал нашего Мо-
лодежного центра был почти весь 
заполнен, а там как-никак 550 
мест. Аплодисменты практически 
не смолкали. Причем  овации по 
несколько раз сопровождали ход 
каждого выступления. 

Было 24 номера, которые пред-
ставили 19 образовательных ор-
ганизаций. Всего в концерте при-
няли участие около 150 человек.

Смотр в районе проводится 
в седьмой раз, и с каждым го-
дом уровень исполнительского 

мастерства растет. В этот раз 
впервые все участники заня-
ли призовые места – настолько 
высокий уровень они продемон-
стрировали.  

Хорошо, что наш профсоюз в 
свое время возродил смотр. Для 
русской души так важен эмо-
циональный настрой. И смотр 
это дает. Кроме того, коллекти-
вы сплачиваются во время под-
готовки к нему. Люди начинают 
по-другому друг к другу отно-
ситься. 

А с каким подъемом все высту-
пают! Если бы вы только видели, 
как коллектив школы № 9 испол-

нял цыганский танец: 14 девушек 
и 7 мужчин. Один из мужчин – 
учитель информатики и техноло-
гии Николай Линник. Дети за ним 
и так табуном ходят, а теперь, 
когда Николай Григорьевич вы-
шел на сцену, его популярность 
еще больше возрастет. Началось 
же все с того, что у 9-й школы 
в этом учебном году появилась 
возможность взять хореографа, 
который занимается не только с 
детьми, но и с учителями.

В лицее № 11 хореограф рабо-

тает давно. Поэтому каждый год 
танцевальный коллектив «Ви-
ват» выступает с каким-нибудь 
новым номером. Уже не могут 
без этого жить.

А в 10-й школе у нас певческий 
коллектив – «Гармония». Тоже 
регулярно выступают.

Отдел культуры после нашего 
концерта попросил 10 номеров 
для выступления в парке на Пер-
вомай. Так что скоро весь город 
увидит, какие у нас талантливые 
учителя и воспитатели!

На  презентацию были пригла-
шены активисты Совета ветера-
нов образования города, предста-
вители городского и областного 
советов ветеранов войны, труда, 
Вооруженных Сил и правоохра-
нительных органов, профлидеры 
и профактивисты региональной 
организации Общероссийского 
Профсоюза образования.

Открыла мероприятие председа-
тель Совета ветеранов образова-
ния Воронежа Галина Пшеницына, 
которой и принадлежит инициати-
ва выпуска сборника «Страницы 
истории Совета ветеранов образо-
вания города Воронежа».

Из небольшого экскурса в про-
шлое, сделанного Галиной Ива-

новной, стало из-
вестно, что идея 
создания в Вороне-
же Совета ветера-
нов образования ро-
дилась в 1993 году. 
Причиной послужи-
ли крайне тяжелые 
условия жизни пе-
дагогов-ветеранов в 
то время: пенсии тог-
да в одночасье обес-
ценились, но даже и 
эти символические 
суммы выплачива-
лись нерегулярно. 
Совет же, созданный в 1994 году, 
по словам Пшеницыной, был при-
зван «оказать ветеранам социаль-

ную поддержку и хоть какую-то 
материальную помощь». 

Страницы представленного Га-
линой Пшеницыной сборника по-
священы не только знаковым со-
бытиям из истории ветеранского 
движения работников образова-
ния Воронежа, но и конкретным 
личностям. 

Особенно запомнилось вы-
ступление 82-летнего полковни-
ка в отставке из Советского рай-

она Юрия Орлова. 
Юрий Александро-
вич явился на празд-
ник при полном па-
раде: в форме и с 
наградами во всю 
грудь. В своей речи 
он, в частности, за-
явил, что не согла-
сен со статьей 13 
Конституции Рос-
сийской Федерации, 
запрещающей госу-
дарственную идео-
логию. В названную 
статью, по его мне-

нию, необходимо вносить поправ-
ки, так как сейчас против России 
идет очень жестокая война имен-

но в идеологической сфере. За-
кончил свою речь полковник чте-
нием ставшего уже знаменитым 
стихотворения «Послушник», ав-
торство которого приписывают ру-
ководителю СССР Иосифу Ста-
лину, так как произведение было 
найдено в архиве Иосифа Висса-
рионовича после его смерти. 

О том, как Великая Отечествен-
ная война коснулась их семей, ка-
кие раны нанесла, поведали в за-
мечательных стихах собственного 
сочинения ветеран педагогиче-
ского труда Павлина Грачева и за-
ведующая детским садом № 157 
Коминтерновского района Воро-
нежа Елена Кадаева.

А еще на мероприятии говори-
лось о том, что роль учителя се-
годня принижена, что учитель вы-
нужден преподавать историю по 
никуда не годным учебникам…

Кульминацией события стало 
признание ветеранами своей осо-
бой миссии в деле патриотическо-
го воспитания не только детей, но 
и тех, кто постарше – родителей, 
учителей. Даже прозвучала фра-
за: «А кто, кроме нас, будет этим 
заниматься? Некому…»

«Образовательная управлен-
ческая стажировка, прошедшая 
на одном дыхании, запомнит-
ся мне не только новыми иде-
ями, но и общением с талант-
ливыми и увлеченными своим 
делом людьми из разных регио-

нов России», – рассказала Юлия 
Житенева.

В течение четырех дней участ-
ники рассмотрели такие темы, 
как: «Социокультурный контекст 
современного образования», 
«Профессиональный лидер: пони-

мание в образовании и для обра-
зования», «Эффективное управ-
ление в сложных социальных 
условиях или территория смыслов 
и возможностей», «Государствен-
ное общественное управление». 
Собравшимся поведали и о ди-
намике лидерства в современной 
образовательной организации.

В каждой из тем были обозначе-
ны проблемные вопросы, ответы 
на которые еще только предстоит 
найти участникам семинара.

Программа семинара предус-
матривала и знакомство с опы-
том работы и социального парт-
нерства 17 образовательных ор-
ганизаций Центрального района 
Санкт-Петербурга. Это произо-
шло на «Ярмарке педагогических 

идей», прошедшей в рамках XII 
Петербургского международного 
образовательного форума.
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ЭКОНОМИМ С ПРОФСОЮЗОМ

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Председатель Воронежской 
областной организации Об-
щероссийского Профсоюза 
образования Тамара Бирюко-
ва и главный врач санатория 
имени А.Д. Цюрупы Надежда 
Вериковская договорились 
о продлении срока действия 
20-процентной скидки на са-
наторно-курортные путевки 
для членов областной орга-
низации профсоюза образо-
вания. В соответствии с ранее 
достигнутой договоренно-
стью, льгота действовала до 
1 февраля, теперь она будет 
действовать до 31 мая. 

С учетом льготы стоимость 
дня пребывания в стандартном 
двухместном номере на одно-
го человека составит 1860 руб. 
В эту сумму входят прожива-
ние, питание, лечение – при ус-
ловии пребывания в санатории 
10 дней и больше (если количе-
ство дней пребывания меньше 
10, то лечение не проводится).

Воронежский обком проф-
союза образования дого-
ворился с торговой сетью 
«Милавица» о продлении до 
30 апреля срока действия 
скидочных купонов для ра-
ботниц образования и сту-
денток, являющихся члена-
ми профсоюза.

Изначально купоны были вы-
пущены «Милавицей» со сро-
ком действия с 8 марта по 20 
апреля. Однако, в связи с боль-
шой востребованностью, купо-
ны пришлось довыпускать, и 
срок их действия был продлен.

Номинал одного купона – 
1500 руб., им можно оплатить 
до 30 проц. от стоимости покуп-
ки. На купоне указаны адреса 
магазинов, в которых его мож-
но реализовать.

В сентябре прошлого года 
правительство Воронеж-
ской области приняло по-
становление № 515 «Об 
установлении величины про-
житочного минимума на душу 
населения и по основным со-
циально-демографическим 
группам населения в Воро-
нежской области на 2022 год». 
А уже через три месяца внес-
ло в него поправки (поста-
новление правительства от 
9 декабря 2021 года № 713). 

Согласно обновленному до-
кументу: прожиточный мини-
мум для трудоспособного насе-
ления составил 11 724 руб., для 
пенсионеров – 9 796 руб., для 
детей – 10 433 руб. В среднем 
на душу населения приходит-
ся 10 756 руб., что на 10,4 проц. 
больше, чем в 2021 году. 

Весенняя льгота

8 Марта 
продолжается

Новый 
минимум

Соскучились по празднику

Кто, кроме нас?

Ярмарка идей

В области идет седьмой смотр художественной самодеятельности

Ветераны образования Воронежа представили страницы своей истории

В Северной столице поделились инновационным опытом в педагогике

В Воронежской области проходят районные этапы седьмого 
ежегодного смотра художественной самодеятельности профсо-
юзных организаций учреждений образования. Организатором 
смотра традиционно выступает обком профсоюза образования. 
В этом году девиз конкурса – «Время! Мир! Музыка!». В Россо-
шанском районе состоявшееся 31 марта творческое состязание 
порадовало высочайшим уровнем мастерства конкурсантов, о 
чем корреспонденту «Профсоюзного щита» сообщила предсе-
датель Россошанской районной организации Общероссийского 
Профсоюза образования Наталья Ефимова.

Людмила ТОРЕЕВА

В Воронеже 3 марта прошла торжественная презентация кни-
ги по истории ветеранского движения работников образования 
города. Местом проведения мероприятия стал конференц-зал 
областного Дома профсоюзов. Что неслучайно, ведь област-
ная ветеранская организация работников образования несколь-
ко последних лет работает под крылом Воронежского обкома 
профсоюза образования. Кроме того, финансовую помощь в из-
дании книги оказали три райкома профсоюза образования Во-
ронежа: Коминтерновский, Левобережный и Советский.

Наталья ПОЛЯКОВА

В Санкт-Петербурге с 23 по 26 марта прошел семинар-совещание 
Общероссийского Профсоюза образования для социальных партне-
ров по теме: «Инновационный опыт как драйвер развития педагоги-
ческой системы». На одной площадке из 21 региона страны собра-
лись: руководители образовательных организаций, представители 
органов местного самоуправления, осуществляющие управление 
в сфере образования, представители профсоюзных организаций. 
Воронежскую область представляла заведующая детским садом 
«Изумрудный город» Новоусманского района Юлия Житенева. 

Дмитрий ЛИХАЧЕВ, председатель Новоусманской районной 
организации Общероссийского Профсоюза образования

Цыганочка с выходом.Цыганочка с выходом.

Г.И. Пшеницына.Г.И. Пшеницына.

Ю.Н. Житенева на семинаре Ю.Н. Житенева на семинаре 
в Санкт-Петербурге.в Санкт-Петербурге.


